
防止野外漂流
“野蛮生长”

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语

对保健品非法添加
必须要严加监管
廖海金： 为保障消费者合法

权益和消费安全， 5月23日， 国
家食品药品监管总局下发通知，
要求全国食品药品监管部门开展
保健食品、 配制酒 （主要是含中
药材成分的配制酒）、 玛咖制品
等三类食品非法添加和非法声称
问题专项治理工作。 毋庸置疑，
由于大量违规添加化学药品， 这
些保健食品非但不能补身体， 反
而可能夺命。 因此， 对保健食品
违规非法添加行为必须严管。
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■长话短说

“砸瓜减压”

■有感而发

张枫逸 ： 5月28日 ， 广东省
江门台山市端芬镇凤凰峡旅游区
发生一起事故， 游客漂流遇山洪
袭击 ， 致8人不幸死亡 ， 6人获
救。 事故前， 气象部门连续发布
两道暴雨预警， 却未能阻挡 “夺
命漂流” 照常营业。 眼下暑期将
至， 漂流又会成了避暑旅游的热
门选择。 各地应对漂流项目来次
集中排查， 消除安全隐患， 提高
经营者的安全意识和责任意识，
在此基础上探索长效管理机制，
明确监管部门职责， 出台安全管
理标准， 早日结束漂流的 “野蛮
生长”。

警示图片上烟盒
可直观感受烟草毒害

保障儿童福利要立法先行

对野蛮驾驶得严加惩处

5月30日， 有媒体报道， 为了解压， 来自川渝的
2000名大学生近日在某旅游景区内展开了西瓜大战，
1小时砸掉的西瓜重达1吨 。 该行为引起网友热议 。
不少网友质疑 ， 通过扔西瓜的方式减压是否合理 ？
“1吨西瓜被砸会不会太浪费了”？ 活动举办方回应，
相关活动系调节气氛 ， “西瓜大战 ” 并不是浪费 ，
解决了当地滞销难题。 （5月31日 《新京报》）

□赵顺清

■每日观点

□韩睿

高智商青年沦落为诈骗犯须反思教育短板

在诈骗如此猖獗的情形下，
更要告诫我们的消费者，必须绷
紧防骗这根弦，不要为红包所诱
惑，因为馅饼之后有陷阱；也不
要盲目网上交易，毕竟幕后有黑
手。总之还是那句话，害人之心
不可有，防人之心不可无；交易
有风险，上网需谨慎。

近日， 西安警方破获了一起
特大系列诈骗手机案， 犯罪分子
利用新花样诈骗上百人， 诈骗手
法让人触目惊心。 犯罪嫌疑人主
要针对二手网站上出售的高档手

机卖家作案， 伪装成买家身份和
对方用QQ、 微信 、 电话联系 ，
让同伙或者用打车软件寻找专车
司机去和卖家见面， 在网上下载
支付宝转账截图生成器来骗取对
方信任。 （5月30日央视网）

这条新闻真的让人触目惊
心， 因为让手机卖家十分信任的
支付宝转账截图的画面竟然是假
的， 可以用软件截图生成器来伪
造， 这简直令人防不胜防， 因为
你根本想不到。 更令人瞠目的是，
这些都是团伙作案 ， 分工合作 ，
天衣无缝， 他们中， 都是智商不
低学历颇高的高科技人才， 是我
们教育经年培育的莘莘学子。

这真是一个悲剧。 一群才二

十多岁， 刚刚步入社会涉世不深
且英姿勃发的青年， 不思报效父
母与社会， 何以竟沦落为网上大
盗， 巧取豪夺、 疯狂攫取别人的
财富呢？ 我想， 令我们反思的东
西很多， 既有家庭的教育错乱，
也有学校的教育疏失， 还有社会
环境的复杂影响。 毫无疑问， 追
求享乐， 不思进取， 互相攀比，
好逸恶劳， 已经成为很多青年的
通病。 如果说， 心中有善可以让
人变成佛， 那么不妨说， 心中有
恶也可以让人变成鬼。

还有， 令人恐怖的是， 一些
青年的叛逆性格转化为叛逆行为
而得不到约束与制止， 比如未成
年人犯罪多被轻轻放过， 或只是

对监护人一罚了之， 根本起不到
惩戒效用， 于是久而久之， 习惯
自然， 他们的恶习被激发， 以至
于爆发， 成了他们挑战社会的犯
罪快感！ 客观地说， 每个人心中
既有善， 也有恶， 问题就在于在
后天的成长中， 是善良的基因茁
壮地成长， 让道德与法治抑制了
恶 ， 还是罪恶的念头斜刺里膨
胀， 成为害群之马， 害人之虫。

此案作为一种新型的电信诈
骗案类型， 以及团伙成员具备的
较强反侦查意识， 无疑都对警方
提出了挑战， 如何组建一支高科
技反诈骗队伍 ， 不仅能事后侦
破 ， 依法处置 ， 而且能事前发
现， 及时防范， 可谓任重道远。

不管怎么说， 与其事后摁下葫芦
浮起瓢地被动应对， 不如将犯罪
扼杀在苗头与源头事半功倍。 与
此同时， 我们社会的法治教育与
法治水平， 也应不断完善， 亡羊
必须补牢， 更应筑牢不亡羊， 不
能因为浮躁就乱了方寸， 失了章
法。

写到这，还有一笔不能漏掉，
那就是， 在诈骗如此猖獗的情形
下，更要告诫我们的消费者，必须
绷紧防骗这根弦， 不要为红包所
诱惑，因为馅饼之后有陷阱；也不
要盲目网上交易， 毕竟幕后有黑
手。总之还是那句话，害人之心不
可有，防人之心不可无；交易有风
险，上网需谨慎。

近 日 ， 中 国 儿 童 福 利 周
（2016） 系列活动在联合国儿童
基金会中国办事处启动。 北京师
范大学中国公益研究院在启动仪
式上发布 《中国儿童福利政策报
告 （2016）》， 报告指出， 2015年
6月以来， 我国儿童福利取得了
多方面重大进展 ， 尤其 在 对 留
守 、 重 病 、 残 疾 、 贫 困 等 困
境 儿 童 的 救 助 保 护 和 津 贴 保
障 方 面 进 展 突 出 。 但 是 我 国
儿 童 福 利 制 度 仍 滞 后 于 经 济
社会发展 ， 迫切需要加快建立
与我国经济社会发展水平相适应
的保护型现代儿童福利体系 。
（5月31日 《中国青年报》）

从本质上而言， 儿童享有福
利是一项权利， 其并不只是依赖
于由父母等监护人所构建的亲权
模式， 而是应该更多依赖于国家
义务模式。 不过， 就目前我国的
儿童福利制度来看， 依然缺乏立
法层面制度完善， 立法空白清晰
可见。 就立法设计而言， 儿童福
利权的实现， 应该主要包括两个
群体， 即一般主体和特殊主体。
一般主体， 指的是全国的普通儿
童， 而特殊主体则是具有特殊情
形的儿童。 结合经济发展水平，
当前的立法应该侧重于儿童生存
权的保障， 让没有生活来源、 没
有劳动能力等贫困家庭中的儿

童， 得到最基础的生活保障。 在
此基础上 ， 则应该重视卫生福
利、 教育医疗、 特别保护等权利
的落地， 通过专门的 《儿童福利
法》 做出清晰的规定。 同时， 在
福利投入和法律后果方面， 也应
该借鉴国外的先进立法经验， 明
确福利保障的责任主体。

儿童的成长， 关乎国家和社
会的长远发展 ， 应该引起高度重
视。 那么， 若要构建完善的儿童福
利体系， 就有必要做到立法先行，
以法律来规范和引导儿童福利保
障的落地， 真正免除儿童的后顾
之忧。

□刘建国

昨天早上 ， 在广顺北大街
上， 一辆装载着防护栏和活动房
材料的小面包车小心翼翼地在车
流中行驶， 车身左侧装载的一个
铝合金门窗足足有三米高。 根据
交通法规定， 这辆车严重违法。
（5月31日 《北京晨报》）

眼下正进入装修旺季， 在大
街小巷经常可以看到装着建材的
小面包车。 有的车顶上驮着重重
的铝合金门窗， 车身两侧明显超
宽， 吓得在旁边开车的司机急忙
躲让， 生怕剐蹭到自己。 有的是
车身一侧外挂建材， 明显超高，
处于不平衡状态， 晃晃悠悠， 让

人心惊肉跳 。 有的车内严重超
载， 装载着水泥沙子等， 车头翘
起， 处于随时有可能 “打天秤 ”
的危险状态。 别看路人为违法司
机捏一把汗， 可驾驶这些超高超
宽超重小面包车的司机却大有
“任凭风浪起， 稳坐钓鱼台” 的
气势， 他们神闲气定， 在利益的
驱动和侥幸心理作用下， 公然违
反道路交通安全法。

为什么会出现这种违反交通
法 规 的 情 况 呐 ？ 一 是 相 关 交
通 法 规对货车进城有限制 ， 于
是他们便使用小面包车运送建
材。 二是建材供货商、 装修公司

为了降低成本， 尽量使用费用低
的小面包车。

为了众多交通参与者的安
全 ， 必须严查超高超宽超重车
辆 。 首先 ， 要加强宣传教育 ，
让违法司机认识到超高超宽超重

对于他人、 家庭、 个人的伤害，
增 强 安 全 意 识 ； 其 次 ， 加 大
检 查 和惩罚力度 ， 消除其利益
最大化的动机； 再次， 充分利用
科技手段， 让超高超重超宽车辆
寸步难行。 □许庆惠

5月31日 ,是第29个 “世界
无烟日”，主题是 “拒绝烟草的
危害”。 据广东省健康教育中心、
广东省控制吸烟协会最新的关
于广东省居民烟草流行调查和
全省无烟单位暗访情况显示，广
东15岁及以上人群吸烟率达到
27.02%，其中男性为50.84%，女
性为3.33%，总吸烟率和男性吸
烟率低于全国平均水平。 记者
了解到，已经原则通过的《广东
省公共场所和工作场所控制吸
烟条例》中明确规定：在广东出
售的品牌香烟盒上的警示图片
应覆盖香烟盒30%以上面积 。
（5月31日《新快报》）

正是基于对烟民的健康着
想， 更为了保护那些频频受到
二手烟毒害人群的生命健康安
全， 所以， 相关部门不得不采
取了增加烟盒上警示标语的内
容及含义， 甚至包括北京等地
在内的许多地区还专门出台了
政策法规， 明令禁止烟民在公
共场所吸烟。 而最受关注并且
号称史上最严的北京禁烟条例
实施一年以来， 也确实收到了不
小的成果， 据介绍， 到4月30日
为止 ， 一年中全市共处罚了
398家单位， 1514人次， 累计罚
款达到了112万元。 同时， 有戒
烟意愿的吸烟者已经从过去的
11.6%上升到了现在的46.4%。
另据报道， 国家级控烟立法也
已经进入到了最后阶段。

既然控烟立法已经上升到
了国家层面， 那么， 广东省此
次立法规定， 警示图片覆盖烟
盒面积不得低于30%， 依笔者
看来， 就显得更有必要。 控烟
立法仅只是针对公共场所而
言， 而警示图片却能够让每一
个烟民都能够更加直观地感受
到烟草的毒害之大。

正如有些持反对意见的烟
民所反映的那样， 看到香烟盒
上这些令人触目惊心的图片
后， 心里会觉得极不舒服。 而
在笔者看来， 这恰恰是将警示
图片印上烟盒， 并且要求所占面
积不得低于30%这一做法的根本
目的。 用老百姓的话说， 烟瘾
其实就是心瘾。 所以， 要想真正
达到控烟、 戒烟的理想效果 ，
其实还真就得像广东省这样，
让戒烟从 “心” 开始。 □乔木


